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LA PALABRA DEL SUPERIOR GENERAL

“¡En avant, en avant toujours!”
 
Tanto en las cartas de San Miguel Garicoits, 

como en otros escritos, encontramos muy a 
menudo esta expresión, que se ha hecho muy 
conocida para todos los que conocemos al 
Santo, lo queremos y hemos decidido vivir 
el Evangelio como él lo propone. Veamos 
algunos ejemplos de las cartas:

Desde ahora Ud. no mirará más para atrás, 
ni a derecha, ni a izquierda; ¡siempre adelante! 
¡Hacia el fin de su vocación! ¡Llevando como 
una combatiente las cruces ligadas a su 
posición! Teniendo cuidado de no abrazar 
otras que no harían más que entorpecer 
su marcha gloriosa... Así que nada de 
imprudencias bajo pretexto de notificación. 
(Carta 24, 117)

Cuando sucede que Ud está y que hace bien, 
diga: Así sea. Y si le reprochan que hizo algo mal, diga: 

Voy a tratar de hacerlo bien. Y luego, ¡adelante! Esfuércese 
realmente por hacerlo bien. (Carta 59 (n. 14)166)

¡Coraje, pues! ¡Siempre adelante! ¡Dios lo quiere! 
¡Siempre adelante! Dando la espalda a todas las  

Hay verdades que resultan ser la esencia misma de Dios y no pueden ni ser destruidas ni 
cambiadas sin que se destruya la esencia divina; por ejemplo: el todo es más grande que 
las partes, no hay bastón que no tenga dos puntas, etc.
Quien quita a Dios, quita a las criaturas. Si se niega su existencia, se vuelven imposibles 
las criaturas.

Cuaderno Cachica, 22,23

Escuchando a San Miguel...
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no es un hombre estático, sino el Verbo 
Encarnado siempre en movimiento: del 
seno de la Trinidad al de María, del cielo a la 
tierra, caminando siempre en el Evangelio, 
recorriendo los pueblos y las aldeas de Galilea y 
de Judea, subiendo a Jerusalem, de Jerusalem 
a la Cruz y de ésta a la Gloria del Padre. 
Esta itinerancia es la característica que hace de 
nosotros peregrinos y no huéspedes en este 
mundo. El peregrino no deja de caminar hasta 
que alcanza la meta que busca: en este caso 
la unión con Cristo en el cielo, nuestro gran 
deseo “adelante, siempre adelante, hasta el 
cielo”. Es desde esta experiencia de peregrinos 
como podemos gritar: ¡Adelante, siempre 
adelante! San Juan de la Cruz, en el Cántico 
Espiritual, dice que no hay que detenerse 
ni para disfrutar lo agradable, del bienestar 
alcanzado, ni por miedo a los peligros, ningún 
obstáculo podrá detenernos: “buscando mis 
amores,/ iré por esos montes y riberas,/ ni cogeré 
las flores,/ ni temeré las fieras /y pasaré los fuertes 
y fronteras.”  

Podemos encontrarnos siempre ante 
la tentación de instalarnos, encerrados en 
la amargura de nuestro dolor o pensando 
que porque nos ha ido bien, ya lo hemos 
conseguido y que es imposible progresar más. 
Es lo que expresa Santa Teresa de Jesús en 
esos versos tan conocidos, combate: “nada te 
turbe,/ nada te espante,/ todo se pasa,/ Dios no 
se muda,/ la paciencia todo lo alcanza, / quien a 
Dios tienes nada le falta, /sólo Dios basta”. 

Gritar “¡en avant toujours!” es también 
optar por una constante autotranscendencia 
en el amor, ir cada vez más hasta el fondo en 
la entrega, tanto en las situaciones agradables 
como en las desagradables de la vida, que 
se convierten en desafíos de progreso que 
dinamizan nuestra vida en una cada vez 

tentaciones. ¡Que así sea! Carta 78 (195) 
La cruz está en todas partes. Solamente, 

¡coraje! A una buena Hija de la Cruz no puede 
faltarle nunca; siempre tiene que tratar de 
progresar en su santa carrera, ¡siempre adelante! 
porque el bien está ahí y sobre todo la corona 
está al final y ¡qué corona! Coraje entonces, 
buena hermana, siempre y a todo precio. (Carta 
129 – PS (259)

Se trata de la expresión de una experiencia 
espiritual cristiana muy profunda. Manifiesta 
una espiritualidad itinerante, propia de 
aquellos que siguiendo al Santo de Betharram 
quieren vivir junto a otros en estado de 
“camp volant”, sin dejarse instalar en lo más 
cómodo. Ya he explicado otras veces que 
el Jesús que fascina a San Miguel Garicoits, 

en el divino Salvador.
Las circunstancias del prodigio que 
celebramos contribuyen además, a 
fortalecer esta esperanza que da la Cruz.
En el Calvario de Betharram la Cruz es 
derrumbada por un viento impetuoso, 
después se alza luminosa. En ese milagro, 
hay como una visión de la historia de sus 
triunfos.
A través de los siglos, la Cruz tuvo un 
efecto de luchas que hay que sostener, 
luchas muy violentas, y nos preguntamos 
a veces, frente a los progresos insolentes 
del mal, si no va a ser definitivamente 
vencida. Olvidamos la grande profecía 
de Nuestro Señor. Olvidamos que la 

lucha es la gran ley de la vida, que el cielo 
padece violencia, que el discípulo no es 
más que el Maestro. Olvidamos también 
la palabra tan animadora del Salvador: 
tengan ánimo; yo he vencido al mundo.
En definitiva, todas estas verdades son 
retomadas en el milagro de la Cruz. La 
cruz derrumbada son los desprecios, las 
blasfemias, las traiciones.
La Cruz erguida es el triunfo eterno de 
Nuestro Señor sobre los enemigos.

(sigue)

Don Maupas
14 de Setiembre de 1916
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endureció el rostro…”. San Miguel Garicoits dice 
de si mismo algo parecido: “En los momentos 
en que la naturaleza se rebela interiormente, 
yo repito el grito de gracia: “!Adelante Dios lo 
quiere!” y luego camino. Haga Ud. lo mismo, 
buena hermana.” (Carta 107 – PS) 

¡Que fuerza de voluntad habrá necesitado 
Jesús para no esconderse, no escaparse, no 
protegerse, en aquélla situación de soledad, 
miedo y angustia que tuvo que vivir en 
Getsemaní. “¡Padre, si es posible, que pase de mí 
este cáliz, pero no se haga mi voluntad, sino la 
tuya!”. Levántense, vamos, esto llega a su fin, ahí 
está el que ha de entregarme”. Para ir siempre 
adelante tiene que encarar la situación injusta 
que lo despojará de toda su dignidad y hará 
de él un gusano. Y es que había un más allá de 
la pasión, la cruz y la muerte: el Padre esperaba 
su don para glorificarlo y que todos aprendan 
que el amor es más fuerte que la muerte.  
No puede ir siempre adelante, el que vive 
para sí mismo, para conseguir sus intereses, 
para proteger su persona, para aprovecharse 
de todo y de todos hasta conseguir sus 
caprichos personales. Hay personas que todo 
esto lo buscan y lo consiguen en nombre 
del Evangelio y de Jesús, que les ha llamado 
para darles una oportunidad misionera y no 
han sabido responderle dándole la solución 
profética que Jesús y todos esperaban de 
ellas. Se quedaron cerrados sobre sí mismos, 
fueron incapaces de ir más allá, sacrificándose 
a sí mismos en una entrega desinteresada 
como la ofrenda de Jesús al Padre, iniciada 
en el momento de su concepción virginal y 
culminada en el “Todo está cumplido” de la 
cruz.

Gaspar Fernández Pérez scj 
Superior General

mayor calidad humana y de discípulos del 
Maestro Jesús. Y el motivo de este ir siempre 
adelante es la alegría y la fuerza que nos da 
ser discípulos de Jesús, es decir, sentirnos 
unidos y acompañados por él en todo 
momento. Y teniendo como único objetivo 
en la vida, exactamente como El, agradar 
al Padre en toda situación, realizando su 
voluntad y sirviendo a los hermanos para 
que tengan una vida integralmente digna. Es 
una espiritualidad realista, de encarnación, 
que valora los acontecimientos y la relaciones 
humanas, y en ellas se aprende a descubrir la 
presencia de Dios. 

El Evangelio nos presenta a Jesús en 
esta dinámica de no detenerse ante nada, 
de ir siempre adelante. “Duc in altum”. Pedro, 
desalentado, ha trabajado toda la noche y 
ha sido inútil porque no había pescado  en el 
lago. Confía en la palabra de Jesús más que 
en su experiencia y, sólo porque él lo dice, 
él está convencido de lo contrario, echa las 
redes. Y por hacerle caso a Jesús, encontró el 
pescado que él creía que no había en el lago. 
La desesperanza se cambió en confianza en 
aquél que hace nuevas todas las cosas y para 
quien nada es imposible. “Apártate de mí, soy 
un pobre tipo”. Jesús no acepta quedarse en 
el Tabor, a pesar de la tentación de Pedro, 
que le quiere prolongar el bienestar, pero 
no sabía lo que decía porque estaba lleno 
de miedo. Jesús, en cambio, los acompaña 
en su descenso del monte para continuar su 
camino a Jerusalén. Hay situaciones en las 
que seguir caminando implica imponerse 
con fuerza y decisión porque el cuerpo o la 
naturaleza se resisten. Así le sucede a Jesús 
cuando decide la subida definitiva a Jerusalén, 
donde sabe que le espera la pasión que 
anunciará tres veces. Lucas dice que “Jesús 

Betharram ! Betharram ! En los siglos 
pasados fuiste el gran hogar de la vida 
religiosa del Béarn, el piadoso lugar 
de encuentro de sus hijos. Tu Calvario 
que dominaba los valles y la llanura, 
extendía lejos su protección, llevando 
continuamente al Cielo los homenajes de 
los peregrinos dispersos, intercediendo 
por ellos. A tu lado las almas creían estar 
más cerca del cielo y, de hecho, fue a tu 
lado que tuvieron un anticipo del cielo, 
fue cerca de ti que encontraron la gracia 
y la generosidad que los llevaron a ti.
Pero ese pasado, HERMANOS, lo guardan 
en el recuerdo. Lo recogieron en sus 
hogares y permanecieron fieles. Cada 
año se alegran en repetir el gesto de 
sus antepasados; realizan la misma 
peregrinación, murmuran las mismas 
oraciones, como ellos, se arrodillan a los 
pies de la estatua de María y a los pies de 
la cruz.
Como ellos, también ustedes reciben la 
sonrisa maternal de la Virgen Santa y las 
gracias de su Hijo, y cada uno de ustedes 
basado en la experiencia íntima de su 
alma, podrían decir conmigo que se es 
siempre feliz en Betharram y que allí se 
siguen recibiendo las bendiciones del 

cielo.
De esos beneficios y de los beneficios de 
tres siglos de piedad, agradezcan hoy a 
nuestro Salvador. Recen con un alma 
fervorosa y mediten las lecciones que 
les da la cruz milagrosa del Calvario de 
Betharram y van a retomar el camino 
de sus casas con el corazón lleno de 
un coraje nuevo, y de una confianza 
inquebrantable, porque la fiesta que 
celebramos es una lección y una fuente 
de esperanza. La esperanza de la que les 
quiero hablar es, antes que nada, ustedes 
lo saben bien, la esperanza cristiana, 
la que nos hace esperar con firme 
confianza la gloria del cielo, objetivo de 
nuestra vida, y los bienes necesarios para 
alcanzarla con nuestros actos meritorios. 
Esta esperanza tiene como objetivo la 
gracia de practicar el bien y de triunfar en 
la lucha contra las dificultades y contra el 
mal. Pero ¿no es la cruz, al mismo tiempo 
fuente de todo bien, de toda virtud, 
símbolo del amor de Dios, estandarte 
de su victoria sobre el infierno y sobre el 
mundo?
Por eso, no es posible que un cristiano 
mire a la Cruz con fe viva sin sentir que 
nace en su corazón una firme confianza 

EL CALVARIO DE BETHARRAM (10)

En una dE las cajas dE viEjos documEntos transportadas rEciEntEmEntE por 
BEtharram a roma para sEr catalogados y protEgidos En los archivos dE 
la congrEgación, Encontramos El sErmón pronunciado En la 
capilla dE BEtharram El 14 dE sEptiEmBrE dE 1916, por don maupas, 
misionEro diocEsano, con ocasión dE los 300 años dEl mistErio dE la cruz. 
a distancia dE 100 años, Esta mEditación, qué hora os proponEmos En partE, 
En dos Episodios, rEsuEna con fuErza dEsdE la colina dE BEtharram.

La Cruz, nuestra esperanza
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INSTANTÁNEAS DE VIDA BETHARRAMITA

Siempre junto a nosotros

Recordamos con gratitud y cariño el Betharram del Cielo.  
Nuestros hermanos difuntos quedan a nuestro lado  

y siempre están en nuestra oración.

n. 120, 14 de Noviembre de 2016 • 13

intensa la presencia de Dios en todo 
momento y en cada una de las personas. 
Definitivamente Él se hace sentir de muchas 
formas, y en esta oportunidad se manifestó 
al regalarnos una providencial lluvia luego 
de un largo período de sequía en la zona, 
que afectaba a los productores. Una vez 
más Él nos regaló la oportunidad de formar 
una pequeña parte de su plan.
Luego de haber vivido esta experiencia, 
damos gracias a Dios y a todas las personas 
que ayudaron de una u otra forma a esta 
Misión, la cual realizamos por amor a Él y 
su voluntad. Nos encontraremos de nuevo 
ante la realidad del mundo, pero estamos 
convencidos de que ser misionero es un 
estilo de vida por el que vale la pena vivir. 
Dios nos acompaña en todo momento, 
pero ahora ya depende de nosotros seguir 
descubriendo ese amor y compartirlo con 
los demás. Seamos siempre instrumentos 
al servicio de Cristo y de la Iglesia, diciendo 
“Aquí estamos, sin demora, sin reserva por 
amor a tu misión”.

Noelia Fleitas Acevedo
Commisión para las Misiones FVD

emotivo se vivió durante la Adoración 
al Santísimo realizada por el Padre Raúl 
Villalba, asesor espiritual del Grupo FVD, 
en el cual entregamos todo lo vivido en los 
intensos días de misión.
Estar en contacto con esas personas y 
escuchar sus historias, sus dificultades y 
sus debilidades, así como también sus 
alegrías y logros, nos hace tener fe en que 
podemos ayudar a Jesús a entrar en tantos 
corazones al dejarnos utilizar como simples 
instrumentos. Tuvimos la oportunidad de 
experimentar y contagiar a los demás el 
hecho de que la felicidad no se basa en las 
cosas materiales, sino en el amor que uno 
puede encontrar en Dios.
La misión es una de las experiencias 
más hermosas que uno puede vivir para 
acrecentar la fe. El poder confiar en Dios por 
completo e ir al encuentro de otras personas, 
algunas que nos necesitan urgentemente 
y otras que nos enseñan lo que significa 
amar realmente a Dios, a pesar de todos 
los problemas familiares o económicos. Esa 
sencillez nos invita a ver el rostro de Dios en 
lo esencial de la vida.
El trabajo fue intenso, pero también fue 
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UN MENSAJE DEL OBISPO DE ROMA 

Tiempo de valor

ÁNGELUS Plaza San Pietro
Domingo, el 23 de Octubre de 2016

12 • Noticias en Familia

Queridos hermanos y hermanas, 
¡Buenos días!
La segunda lectura de la liturgia de hoy 
nos presenta la exhortación de san Pablo a 
Timoteo, su colaborador e hijo predilecto, 
en la que vuelve a pensar sobre su propia 
existencia de apóstol totalmente consagrada 
a la misión (cf 2 Tm 4, 6-8. 16-18). Viendo 
ya cercano el final de su camino terrenal, la 
describe en referencia a tres estaciones: el 
presente, el pasado, el futuro.
Al presente hace referencia con la 
metáfora del sacrificio: «porque estoy 
a punto de ser derramado en libación» 
(v. 6). Por lo que se refiere al pasado, 
Pablo indica su vida, transcurrida con 
las imágenes de la «buena batalla» y 
de la «carrera» de un hombre que fue 
coherente con sus propios compromisos 
y sus propias responsabilidades (cf v. 
7); como consecuencia, confió en el 
reconocimiento futuro por parte de Dios, 
que es «juez justo». Pero la misión de 
Pablo resultó eficaz, justa y fiel solamente 
gracias a la cercanía y a la fuerza del 
Señor, que hizo de él un anunciador del 
Evangelio a todos los pueblos. He aquí 
su expresión: «el Señor me asistió y me 
dio fuerzas para que, por mi medio, se 
proclamara plenamente el mensaje y lo 
oyeran todos los gentiles» (v. 17).
[...] En Pablo la comunidad cristiana encuentra 
su modelo, en la convicción de que es la 
presencia del Señor la que hace eficaz el 

trabajo apostólico y la obra de evangelización. 
La experiencia del Apóstol de los gentiles nos 
recuerda que debemos comprometernos con 
las actividades pastorales y misioneras, por 
una parte, como si el resultado dependiera de 
nuestros esfuerzos, con el espíritu de sacrificio 
del atleta que no se detiene ni siquiera ante las 
derrotas; pero sin embargo, sabiendo que el 
verdadero éxito de nuestra misión es un don 
de la Gracia: es el Espíritu Santo quien hace 
eficaz la misión de la Iglesia en el mundo.
¡Hoy es tiempo de misión y es tiempo 
de valor! valor para reforzar los pasos 
titubeantes, de retomar el gusto de 
gastarse por el Evangelio, de retomar la 
confianza en la fuerza que la misión trae 
consigo. Es tiempo de valor, aunque tener 
valor no significa tener garantía de éxito. 
Se nos ha pedido valor para luchar, no 
necesariamente para vencer; para anunciar, 
no necesariamente para convertir. Se nos 
pide valor para ser alternativos al mundo, 
pero sin volvernos polémicos o agresivos 
jamás. Se nos pide valor para abrirnos a 
todos, pero sin disminuir lo absoluto y único 
de Cristo, único salvador de todos. Se nos 
pide valor para resistir a la incredulidad sin 
volvernos arrogantes. Se nos pide también 
el valor del publicano del Evangelio de hoy, 
que con humildad no se atrevía ni si quiera 
a levantar los ojos hacia el cielo, sino que se 
golpeaba el pecho diciendo: «oh Dios, ten 
piedad de mí pecador». ¡Hoy es tiempo de 
valor! ¡Hoy se necesita valor!...

Es difícil explicar todo lo que se vivió 
en las Misiones, unos días cargados de 
experiencias y emociones, que nos llenaron 
el corazón de un amor indescriptible, 
donde pudimos comprobar de nuevo que 
Jesús siempre nos llama y nos envía a ser 
portadores de alegría. 
Si bien la misión se realizó durante el primer 
fin de semana de octubre, la preparación 
inició mucho tiempo antes, con reuniones 
del grupo organizador y visitas previas 
a La Colmena, así como encuentros de 
formación y de oración con los misioneros, 
que ayudaron a prepararnos para tan 

LOS LAICOS Y EL CARISMA DE BETHARRAM

Misión FVD 2016

Bajo El lEma “aquí Estamos, sin dEmora, sin rEsErva por amor a tu misión” 100 
jóvEnEs laicos EmprEndimos El camino a Esta hErmosa ExpEriEncia En dondE dios no 
dEjó dE sorprEndErnos y llEnarnos con su alEgría.
la misión fuE organizada por El grupo fvd los días 30 dE sEptiEmBrE, 1, 2 y 3 dE 
octuBrE En la ciudad dE la colmEna, uBicada a 140 Km. dE asunción, capital dE 
paraguay, dondE la pastoral BEtharramita sE EncuEntra traBajando En 29 compañías 
a cargo dEl padrE osvaldo caniza, supErior y párroco, quiEn nos rEciBió y aconsEjó 
En todo momEnto para misionar En nuEvE compañías: potrEro alto, potrEro garay, 
san antonio, san miguEl, BarriEntos, jahapEty, BarrEro azul, apyragua y martínEz 
cuE. 

importante misión. 
Durante los días de misión tuvimos la 
oportunidad de ser recibidos por las 
familias, con las cuales rezamos, meditamos 
la palabra, compartimos historias, reímos 
y nos conmovimos. Además, realizamos 
talleres para jóvenes y niños, momento 
donde jugamos con los niños y conversamos 
con los jóvenes. También, gracias al 
acompañamiento de los sacerdotes de 
la Congregación Betharramita pudimos 
compartir la Eucaristía con los miembros de 
cada una de las Compañías.
Un momento particularmente íntimo y 
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y a lastimar.
Imaginen lo que puede significar esta linda 
frase de la Regla de Vida:   “Por medio del voto 
de pobreza nos comprometemos a no poseer 
nada…”. Es una linda frase… Ciertamente, 
en este tiempo de Papa Francisco cae muy 
bien. Hasta nos podemos sentir orgullosos 
de ella, pero… ¿qué significa? Es decir, 
¿cómo la voy a aplicar? ¿con qué estilo un 
betharramita vive la pobreza?
La RdV continua: “Ponemos en común 
los bienes materiales, nuestros recursos 
humanos y espirituales” (RdV 49). Esto ya 
comienza a expresar un principio: para 
nosotros, betharramitas, vivir la pobreza 
significa compartir lo que somos y lo que 
tenemos. ¿Eso es todo? No.
La RdV continua: “el compartir los bienes 
nos obliga a depender del Superior para su 
utilización. A él rendimos cuenta del uso 
del dinero y de los bienes materiales de 
los que disponemos” (RdV 49). Éste es un 
segundo principio de aplicación: rendir 
cuenta.¿Acaba aquí? Todavía no.
Siempre en el n. 49, la RdV continua: 
“Utilizamos los bienes de la comunidad 
a medida que los necesitamos para la 
misión”. El criterio supremos de la pobreza, 
lo que determina y aclara la afirmación “No 
poseer nada” es justamente la misión.
Entonces, volviendo al punto de partida, 
vivir la pobreza quiere decir hacer tres 

A fines de setiembre, tuve la posibilidad 
de ir a Tailandia donde pude encontrar 
a nuestros hermanos de ese Vicariato. 
Acompañado por el Sr. Luigi Pirovano, 
colaborador precioso de la administración 
de la Congregación, nos encontramos 
en la casa del vicariato de Chang Mai y 
compartimos cuatro días durante los 
cuales tratamos de enseñar a insertar 
la contabilidad del vicariato y de las 
comunidades en el sistema administrativo 
online de la Congregación y sobre todo 
pudimos escuchar y compartir con ellos las 
dificultades, responder a las preguntas, es 
decir, la vida cotidiana.
Pasadas pocas semanas, quisiera compartir 
estas reflexiones.
A veces, en nuestras comunidades, 
comentamos: “¿Para qué tanto trabajo 
para hacer las cuentas?” “Al fin y al cabo, 
no es lo que importa; lo importante es vivir 
con criterio y sobriedad”. Es verdad. En el 
fondo, para vivir la pobreza como religiosos 
betharramitas, no hace falta todo esto.
Sin embargo, nos enseñaron siempre que 
los principios, sin una aplicación concreta, 
son una linda teoría que, al final, no se 
sostienen. Al contrario, se caen si dejar 
rastro.
Las frases hechas sobre la pobreza son 
como un lindo andamiaje que, si no tienen 
anclaje, tienen la tendencia a derrumbarse 

VIDA DE LA CONGREGACIÓN

Cuentas y encuentros 

dEsdE El pasado 26 al 30 dE sEtiEmBrE, El p. graziano sala scj, Ecónomo gEnEral, 
acompañado por El sr. luigi pirovano (colaBorador dE la administración dE la 
congrEgación) fuE a tailandia, a nuEstra casa dE chiang mai, dondE sE rEunió 
con los rEligiosos para EnsEñarlEs a ingrEsar la contaBilidad dE las comunidadEs 
y dEl vicariato En El sistEma administrativo onlinE dE la congrEgación.

INFORMACIONES DEL CONSEJO GENERAL

Con el consentimiento del Consejo General, el Superior 
General presenta a los Hermanos Antony Siluvai y 
Jacob Biso Puliampally (Región Santa Maria de 
Jesús Crucificado, Vicariato de la India) a recibir el 
presbiterado (reuniones del Consejo del 14 y 20 de 
octubre2016).

En la reunión del 27 de octubre, el Superior General, con el parecer del Consejo, ha aprobado los 
siguientes nombramientos de Superiores de comunidad (Región San Miguel Garicoits, Vicariato de 
Italia):
 
 P. Aldo Nespoli como Superior de la comunidad de Langhirano
 P. Maurizio Vismara como Superior de la comunidad de Pistoi
 P. Francesco Radaelli como Superior de la comunidad de Albiate

El 28 de octubre de 2016 ha muerto, a los 92 años, la Sra. Agnese Bulanti, madre del P. Beniamino Gusmeroli scj, de 
la comunidad de Bouar - N. S. de Fatima (República Centroafricana). Compartimos el dolor con el P. Beniamino y con sus 
familiares y rezamos por ellos y por su querida mamá.

El P. Austin Hughes scj, después de haber 
convocado y inaugurado oficialmente 
el Capítulo Regional, dio la bienvenida 
a los delegados de los vicariatos de 
Inglaterra, Tailandia y la India. 
Este capítulo tiene el objetivo de 
preparar nuestra Región a una 
provechosa participación al Capítulo 
General que tendrá lugar en Paraguay 
en 2017.

In memoriam
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cosas: compartir los 
bienes,transparencia 
en el uso de los 
mismos,dependencia.
Todo en la óptica de la 
misión.
Volvamos ahora, a nuestra 
pregunta inicial: ¿para qué 
hacer las cuentas? ¿para 
qué perder tiempo en esta 
burocracia?
La respuesta es simple: la 
acción concreta de hacer 
las cuentas nos hace 
concretos en el vivir el 
voto de pobreza. Nos hace 
vivir esas tres dinámicas de 
las que hablamos antes: 
Compartir, transparencia y 
dependencia.
Sin estas operaciones nos hacemos 
aburridamente autorreferenciales y 
cansadamente repetitivos de principios en 
los que, al final, ni siquiera creemos.
En un clima de exigente y alegre 
compromiso pude constatar que todos los 
religiosos presentes, entre los cuales no sólo 
los ecónomos (directamente interesados) 
sino también los superiores y muchos 
religiosos, quisieron estar presentes para 
aprender y ver. En una palabra, me gusta 
decir que quisieron participar.
Con computadores y un WI-FI tembloroso, 
no siempre a la altura de las necesidades 
de trabajar online, cada uno practicó, con 
la ayuda de las explicaciones de Luigi 
Pirovano, para aprender como elaborar 
un presupuesto para su comunidad. Se 
pudo también constatar la necesidad de 
elaborar un presupuesto.

Después aprendimos a colocar las cuentas 
de la propia comunidad dentro del formato 
de la Congregación.
Y, en cuanto los ojos corrían sobre las 
páginas de unas cuentas exactas pero 
escrita en formularios de papel, las casillas 
del sistema operativo se iban completando 
poco a poco.
Claro que el partido de futbol de las 16,30 
era fundamental. Necesaria para concluir 
bien una linda jornada. En el fondo 
también este momento de diversión 
llenó de significado el encuentro: no sólo 
trabajo, sino también diversión.¿No es esto 
lo que pide la RdV en el n. 130, cuando 
manifiesta lo importante de que en cada 
comunidad haya momentos “de compartir 
y de diversión”?

Graziano Sala scj

Ecónomo GEnEral

R e g i ó n

VUELTA AL MUNDO BETHARRAMITA

La contabilidad a los tiempos de la informática,  
un juego de chicos o casi...

Noviciado Regional
Belén ►El Noviciado de la Región San Mi-
guel Garicoits pudo iniciar finalmente el año 
canónico en la casa de Belén (Tierra Santa). 
El 16 de octubre, los postulantes Patrice, 
Emmanuel, Fulgence, acompañados por el 
padre Jean-Paul Kissi scj (Maestro de los no-
vicios), comenzaron los EE que terminaran 
el 21 de octubre con el anuncio oficial de su 
entrada al noviciado. Nos unimos a ellos y 
los llevamos en nuestra oración.

Costa de Marfil
Nuevos diáconos ► El domingo 6 de no-
viembre en la Parroquia betharramita N. 
S. de los Pobres de Dabakala, fueron orde-
nados diáconos tres de nuestros jóvenes 
hermanos: el Hno. Katé Dede Constant scj, 
el Hno. Valentin N’Guessan N’Zoré scj (del 
Vicariato de la Costa de Marfil) y el Hno. 
Marie-Paulin Yarkaï scj (del Vicariato de la 
República Centroafricana).
La solemne celebración de ordenación 
fue presidida por el Obispo de la Diócesis 
de Katiola, S. E. Mons. Ignace Bessi 
Dogbo. En este momento de celebración 
participaron el Vicario Regional P. Hervé 

Kouakou Kouamé scj y también muchos 
hermanos betharramitas.

África Central
Ordenación diaconal ►El martes 1 de 
noviembre, Solemnidad de Todos los San-
tos, en la parroquia de N. S. de Fatima de 
Bouar, se llevó a cabo la ordenación diaco-
nal del Hno. Armel Daly scj. La celebración 
de la ordenación fue presidida por Mons. 
Vincent Landel scj, Arzobispo de Rabat 
(Marruecos). Además de los hermanos be-
tharramitas, con Mons. Landel concelebró 
también el P. Gaspar Fernández Pérez scj, 
Superior General, que comenzó a los po-
cos días la visita canónica en el Vicariato.

Italia
Exposición de fotos ► Del 7 noviembre 
al 17 de diciembre en el Centro de San 
Fidel de Milán están expuetas las fotogra-
fías tomadas por el reportero gráfico Vit-
tore Buzzi en la misión betharramita de la 
República Centroafricana.
La exposición titulada “En el corazón ne-
gro del mundo” es un homenaje a las tres 
décadas de presencia de los misioneros 
betharramitas en el pueblo de Niem, don-
de llegaron, los primeros italianos, la vís-
pera de la Navidad de 1986.

Capítulo Regional  ►El 7 de noviembre, 
en la casa de formación de Shobhana 
Shaakha, Bangalore, comenzó el 
Capítulo Regional de la Región.

R e g i ó n
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profunda espiritualidad de ese pueblo!
En una oportunidad, me dijo que hubiera 
tenido que ir a la India un poco más joven, 
para poder profundizar mejor esa cultura.
A su vuelta al Brasil, se enfrentó con la 
fragilidad de su salud. Vivió su calvario: fueron 
8 años de diálisis, sufrimiento del cuerpo pero 

sobre todo de su corazón al que le gustaba 
tanto el contacto alegre con la gente…
Desde Miguel Garicoits, los betharramitas 
franceses estuvieron siempre presentes 
en América Latina; con él desapareció esta 
presencia histórica.

Antonio Scarpa scj

El 17 de octubre, de mañana, el P.  José 
Mirande volvió a la casa del Padre, al Buen 
Dios que amó tanto, a Jesús que encontró 
tan naturalmente en la persona del pobre.
Hijo del Béarn, hizo toda su preparación al 
sacerdocio en su provincia de origen. No 
negaba la influencia en su formación del P. 
Matéo. Ordenado sacerdote en 1961, hizo un 
año de pastoral en París, en 1962. Fue en 1963 
que la Congregación le ofreció la posibilidad 
de venir al Brasil. ¡Cómo amó nuestro país! 
Se “zambulló” completamente en nuestra 
cultura: la alegría de nuestros pobres era su 
alegría, la lucha de los pobres era su lucha, y 
con ellos, trataba de encarar los desafíos. Lo 
podemos decir: mantuvo su fe viviéndola 
con las comunidades pobres. Después de los 
primeros años pasados en Belo Horizonte, 
en 1967 se encargó de la parroquia Ntra. 

Ira. del “Belo Ramo” en São Paulo. El Obispo 
Angélico, con quien colaboró en esa diócesis, 
lo llamaba “mi hermano”; ¡Cuántas veces se 
apoyaban uno a otro, frente a los sufrimientos 
de los que buscaban justicia!
En su coherencia, vivir la misión apostólica no 
era un segundo aspecto de su consagración 
religiosa. Nos mostró que la vida apostólica 
es parte de la esencia misma de nuestra 
vida consagrada. Cuando la Congregación 
se lo pidió, volvió a Belo Horizonte y asumió 
la formación; fue en 1978. Fue Superior V. 
Provincial, coordinador de las comunidades 
de América Latina, Consejero General. Y todo 
eso, no sin sufrimiento… En 1994 estaba en 
Brumadinho, cerca de Belo Horizonte. Fue en 
ese momento cuando dejó el Brasil; Fue a la 
India donde se quedó 9 años. ¡Que respeto 
por esa civilización y cómo admiraba la 

IN MEMORIAM

Padre José Mirande scj
Artiguelouve (Francia), 10 de Mayo de 1936 - Belo Horizonte (Brasil), 17 de Octubre de 2016

Padre José Mirande rodeado de sus hermanos el día de su 80 cumpleaños

Tido como um dos “profetas” betharramitas, Pe. José (nome que se 
autoconferiu em português), parte para a casa do Pai nessa manhã de 
segunda-feira. Em seu último aniversário, quando celebrávamos seus 80 anos 
em maio desse ano, nosso o nosso “Zé” proferiu uma de suas derradeiras 
profecias: “Já não tenho muito o que falar e nem o que pedir a Deus! Apenas 
agradecer, pois já me preparo para o partir”. Confesso que as lágrimas nos 
vieram e que não era exactamente o tipo de profecia que desejávamos ouvir. 
Contudo, sua maneira de falar, e a serenidade que transparecia em seu olhar 
fizeram com que, naquele momento, nós pudéssemos contemplar uma 
vez mais a mística presente em sua vida e nos poupar do sentimento que 
agora estamos vivendo! Há oito anos Pe. José estava numa batalha contra a 
insuficiência renal, submetendo-se a sessões de hemodiálise três vezes por 
semana. Iniciou sua batalha ainda quando fazia parte da comunidade de 
Vila Matilde; em seguida, veio morar em Belo Horizonte, incorporando-se à 
comunidade formativa. Junto ao Pe. Enrique Lasuén, tornou-se para nós um 
testemunho vivo de entrega, disponibilidade e serviço. Sempre muito sábio e 
profundo, Pe. José nos inquietava com a sua capacidade de ver muito, muito 
além daquilo que os olhos de qualquer um de nós ali pudesse alcançar. Nos 
últimos meses, víamos que a dureza da enfermidade começava a se tornar 
mais agressiva naquele homem de uma impressionante sensibilidade. 
Contudo, até hoje pela manhã, minutos antes de sua partida, se manteve 
firme, consciente e autônomo. O “Zé” parte, deixando em todos nós a 
certeza de que Betharram comporta homens idôneos e desprendidos de si 
mesmo. Sua cadeira fica vazia... 
E rezamos para que aquilo que ele deixa em cada um de nós, possa florescer 
pelo seu testemunho, pela dor que agora nos habita e pela saudade que se 
instalará. À distância, o sentimento é de que, como ele mesmo me dizia após 
assistirmos uma partida de futebol: “Valeu estarmos juntos... Bom descanso 
para você!” Valeu José! Valeu estarmos juntos! Bom descanso para você, 
querido profeta! | Glecimar Da Silva scj


